



## Asamblea General

Distr. general  
20 de mayo de 2014  
Español  
Original: inglés

---

### Comité para el Ejercicio de los Derechos Inalienables del Pueblo Palestino

#### Acta resumida de la 359ª sesión

Celebrada en la Sede, Nueva York, el viernes 14 de marzo de 2014, a las 11.00 horas

*Presidente:* Sr. Diallo ..... (Senegal)

#### Sumario

Aprobación del orden del día

Informe sobre la Reunión Conjunta del Comité y la Liga de los Estados Árabes para conmemorar el Año Internacional de Solidaridad con el Pueblo Palestino (2014), celebrada en El Cairo el 10 de marzo de 2014

Reunión Internacional de las Naciones Unidas sobre la Cuestión de Palestina y Reunión de las Naciones Unidas sobre el Apoyo de la Sociedad Civil a la Paz Israelo-palestina, que se celebrarán en Quito del 25 al 27 de marzo de 2014

Mesa Redonda de las Naciones Unidas sobre los Aspectos Jurídicos de la Cuestión de Palestina, que se celebrará en la Oficina de las Naciones Unidas en Ginebra los días 24 y 25 de abril de 2014

Acreditación de organizaciones de la sociedad civil ante el Comité

Información actualizada sobre los acontecimientos ocurridos desde la anterior sesión del Comité

La situación en el Territorio Palestino Ocupado, incluida Jerusalén Oriental, y evolución del proceso político

---

\* No se levantó acta resumida de la 358ª sesión.

---

La presente acta está sujeta a correcciones.

Dichas correcciones deberán presentarse en uno de los idiomas de trabajo. Deberán presentarse en un memorando y también incorporarse en un ejemplar del acta. Las correcciones deberán enviarse lo antes posible a la Jefa de la Dependencia de Control de Documentos (srcorrections@un.org).

Las actas corregidas volverán a publicarse electrónicamente en el Sistema de Archivo de Documentos de las Naciones Unidas (<http://documents.un.org/>).

14-02099X (S)



Se ruega reciclar



*Se declara abierta la sesión a las 11.10 horas.*

### **Aprobación del orden del día**

1. *Queda aprobado el orden del día.*

### **Informe sobre la Reunión Conjunta del Comité y la Liga de los Estados Árabes para conmemorar el Año Internacional de Solidaridad con el Pueblo Palestino (2014), celebrada en El Cairo el 10 de marzo de 2014**

2. **El Sr. Percaya** (Indonesia), Vicepresidente, dice que la Reunión Conjunta del Comité y la Liga de los Estados Árabes para conmemorar el Año Internacional de Solidaridad con el Pueblo Palestino (2014), celebrada en El Cairo el 10 de marzo de 2014, estuvo presidida por el Presidente del Comité y contó con la asistencia de 32 miembros y observadores del Comité, entre ellos 13 miembros de la Liga de los Estados Árabes. La delegación del Comité estuvo integrada por el Representante Permanente del Afganistán, el Observador Permanente del Estado de Palestina y el orador.

3. El 9 de marzo de 2014, el Presidente informó a los ministros de relaciones exteriores que asistieron al 141º período de sesiones del Consejo de la Liga de los Estados Árabes. La sesión de apertura de la Reunión Conjunta incluyó las observaciones del Presidente, los Ministros de Relaciones Exteriores de Egipto y el Estado de Palestina y el Secretario General de la Liga de los Estados Árabes.

4. En la sesión principal intervinieron los representantes de numerosos Estados árabes, además de Bangladesh, Sri Lanka, Sudáfrica, Turquía y el Subsecretario General de la Organización de la Conferencia Islámica para Asuntos Palestinos. Los oradores elogiaron los esfuerzos del Comité y expresaron su apoyo al Año Internacional. Se instó a realizar contribuciones voluntarias que respaldaran las actividades del Año y a establecer comités nacionales de coordinación para supervisar esas actividades. Los oradores pidieron que se concediera a Palestina la condición de miembro de pleno derecho en las Naciones Unidas y que dicho Estado mantuviera plenas relaciones diplomáticas con todos los Estados.

5. Los oradores condenaron las acciones de Israel, en particular la expansión de los asentamientos y sus esfuerzos por cambiar el *statu quo* de Jerusalén, y solicitaron que se prestara más asistencia a los palestinos por medio del Fondo de Jerusalén de la Liga

de los Estados Árabes. Los oradores también encomiaron las iniciativas del Secretario de Estado de los Estados Unidos de América, John Kerry, orientadas a facilitar las negociaciones de paz. Asimismo, se pronunciaron en favor de la Iniciativa de Paz Árabe y manifestaron su apoyo a las negociaciones conducentes a que Israel se retire por completo del Territorio Palestino Ocupado y se establezca un Estado palestino independiente con Jerusalén Oriental como capital. Si las negociaciones en curso no resultan fructíferas, el pueblo palestino debería buscar otras vías jurídicas para tratar de conseguir sus objetivos y convendría tomar nuevas medidas políticas y económicas que contribuyan a sus aspiraciones. La Reunión concluyó con la aprobación de la Declaración de El Cairo en Solidaridad con el Pueblo Palestino y una conferencia de prensa.

6. La delegación del Comité también celebró unas reuniones bilaterales provechosas con los Ministros de Relaciones Exteriores de Egipto y el Estado de Palestina y con el Subsecretario General de la Liga de los Estados Árabes para Palestina y los Territorios Árabes Ocupados, Mohamed Sobeih.

7. **El Sr. Farghal** (Egipto) afirma que los cambios que se están produciendo en los países árabes mejorarán la vida de sus ciudadanos. La población de la región espera con interés la plena independencia de Palestina y ha llegado el momento de que la comunidad internacional adopte medidas decisivas que conduzcan a ese objetivo.

### **Reunión Internacional de las Naciones Unidas sobre la Cuestión de Palestina y Reunión de las Naciones Unidas sobre el Apoyo de la Sociedad Civil a la Paz Israelo-palestina, que se celebrarán en Quito del 25 al 27 de marzo de 2014** (documento de trabajo núm. 2)

8. **El Presidente** dice que en la Reunión Internacional de las Naciones Unidas sobre la Cuestión de Palestina, cuyo tema será “Colaboración por la paz: Año Internacional de Solidaridad con el Pueblo Palestino”, se analizarán las oportunidades y los obstáculos que actualmente determinan la paz entre israelíes y palestinos. También se examinará la forma en que el apoyo de los países de América Latina y el Caribe podría ayudar a lograr una solución amplia, justa y duradera de la cuestión de Palestina. Los participantes examinarán la función de los agentes no gubernamentales en América Latina y el Caribe a la hora de promocionar una solución permanente del

conflicto y la cooperación Sur-Sur como apoyo al desarrollo socioeconómico palestino. Se han enviado invitaciones a la Reunión a expertos de renombre internacional, Estados Miembros y Observadores de las Naciones Unidas, parlamentarios y representantes del sistema de las Naciones Unidas, otras organizaciones intergubernamentales, la sociedad civil y los medios de comunicación. La Reunión Internacional irá seguida de una reunión de la sociedad civil de medio día de duración.

9. **El Sr. Fornell** (Ecuador) señala que los palestinos que deseen viajar al Ecuador no necesitarán conseguir visados para entrar en el país.

10. **El Presidente** entiende que el Comité desea aprobar el programa provisional de la Reunión incluido en el documento de trabajo núm. 2.

11. *Así queda acordado.*

**Mesa Redonda de las Naciones Unidas sobre los Aspectos Jurídicos de la Cuestión de Palestina, que se celebrará en la Oficina de las Naciones Unidas en Ginebra los días 24 y 25 de abril de 2014** (documento de trabajo núm. 3)

12. **El Presidente** dice que la Mesa Redonda empezará con una sesión pública. Entre los oradores de alto nivel figurarán un representante del Secretario General y el Ministro palestino de Asuntos de los Presos. En las sesiones privadas con expertos jurídicos se debatirán la condición jurídica de los presos políticos palestinos, las disposiciones aplicables del derecho internacional y sus mecanismos de cumplimiento. El segundo día se centrará en las consecuencias legales derivadas de la condición de Estado observador no miembro concedida a Palestina por la Asamblea General en la resolución 67/19. La Mesa Redonda concluirá con un debate estratégico. Todos los miembros y observadores del Comité están invitados a asistir.

13. **El Presidente** entiende que el Comité desea aprobar el programa provisional de la Mesa Redonda incluido en el documento de trabajo núm. 3.

14. *Así queda acordado.*

**Acreditación de organizaciones de la sociedad civil ante el Comité** (documento de trabajo núm. 4)

15. **El Presidente** señala a la atención del Comité el documento de trabajo núm. 4, que incluye las

solicitudes de acreditación que han sido presentadas por dos organizaciones no gubernamentales. Tras examinar las solicitudes, el Grupo de Trabajo del Comité ha concluido que las dos organizaciones cumplen los criterios establecidos para la acreditación y recomienda que se las acredite.

16. *Quedan aprobadas las solicitudes de acreditación presentadas al Comité por la Asociación Comité Español de la UNRWA (España) y American Friends of UNRWA (Estados Unidos de América).*

**Información actualizada sobre los acontecimientos ocurridos desde la anterior sesión del Comité**

17. **El Presidente** indica que el 20 de enero de 2014 el Consejo de Seguridad celebró un debate abierto sobre la situación del Oriente Medio, incluida la cuestión de Palestina, en el que él formuló una declaración en nombre del Comité. También el 20 de enero, la Mesa del Comité emitió una declaración en la que expresaba su profunda preocupación por el deterioro de la situación humanitaria en el campamento de refugiados de Yarmouk en la República Árabe Siria, donde los refugiados palestinos llevaban cuatro meses atrapados y sufrían malnutrición y enfermedades.

18. El 31 de enero de 2014 el Coordinador de las Naciones Unidas de Asuntos Humanitarios y de Desarrollo en el Territorio Palestino Ocupado, James Rawley, hizo pública una declaración en la que expresaba su preocupación por la demolición llevada a cabo por Israel de 36 estructuras palestinas en la comunidad de Ein al-Hilweh en el Valle del Jordán, que había provocado el desplazamiento de 66 personas, entre ellas 36 niños. El 27 de enero de 2014 la organización no gubernamental Amnistía Internacional publicó un informe titulado “Gatillo fácil. El uso de la fuerza excesiva por Israel en Cisjordania”, que afirmaba que fuerzas israelíes habían violado repetidamente las obligaciones que les incumben en virtud del derecho internacional de los derechos humanos al usar fuerza excesiva para reprimir las discrepancias y la libertad de expresión, lo que daba lugar a un patrón de muertes y lesiones ilícitas entre los civiles.

19. El 1 de marzo de 2014, Indonesia acogió la Segunda Conferencia sobre Cooperación entre los Países de Asia Oriental para el Desarrollo Palestino, en la que 22 países reiteraron su apoyo al desarrollo palestino. El Comité agradece especialmente la

contribución del Gobierno del Japón, que ha prometido una ayuda de 200 millones de dólares para tal fin.

20. El 5 de marzo de 2014 la Mesa del Comité emitió una declaración en la que expresaba su alarma ante los recientes acontecimientos y el aumento de las tensiones en la Jerusalén Oriental ocupada. A la Mesa le preocupa especialmente que cada vez sean más frecuentes las incursiones de extremistas y dirigentes políticos israelíes en la explanada de la mezquita Al-Aqsa.

21. Israel ha continuado con su expansión de los asentamientos ilegales y ha aprobado la construcción de 381 unidades de vivienda en el asentamiento de Givat Zeev y 558 unidades en los asentamientos de Har Homa, Neve Yaakov y Pisgat Ze'ev en Jerusalén Oriental. A la campaña contra las empresas israelíes que participan en las actividades de asentamiento ilegales en el Territorio Palestino Ocupado se han sumado varios bancos y fondos de pensiones europeos, entre ellos la caja de pensiones del Gobierno de Noruega, el mayor banco de Dinamarca, el banco más importante de Escandinavia y la caja general de pensiones de Luxemburgo. La organización YMCA/YWCA de Noruega ha pedido que se apoye el movimiento de boicot, desinversión y sanciones contra Israel hasta que este país ponga fin a su ocupación.

22. **El Sr. Emvula** (Namibia) dice que, aunque 2014 fue declarado Año Internacional de Solidaridad con el Pueblo Palestino, algunos países siguen prestando poca atención a su difícil situación. El orador los insta a mostrar más compasión y trabajar sinceramente con miras a promover una resolución pacífica del conflicto israelo-palestino.

23. **El Presidente** señala que los miembros del Comité deben esforzarse por concienciar al mundo sobre la cuestión de Palestina y persuadir a la Potencia ocupante de que respete el derecho internacional y las resoluciones pertinentes de las Naciones Unidas.

24. **El Sr. Eler** (Turquía) considera probable que las negociaciones concluyan sin haberse logrado progresos importantes. Por lo tanto, es preciso que todas las partes interesadas aumenten al máximo su apoyo a la causa palestina. Turquía celebra las cartas idénticas de fecha 6 de marzo de 2014 dirigidas al Secretario General y a la Presidenta del Consejo de Seguridad por el Representante Permanente de Guinea (A/68/791-S/2014/161), que establecen la posición de la Organización de la Conferencia Islámica.

25. Turquía tiene previsto acoger una reunión conjunta del Comité y la Organización de la Conferencia Islámica los días 12 y 13 de mayo de 2014, que se centrará en Al-Quds al-Sharif. El orador espera que en ella participen una gran diversidad de agentes internacionales.

26. Turquía, que ocupa la Presidencia del Grupo de Trabajo sobre la Financiación del Organismo de Obras Públicas y Socorro de las Naciones Unidas para los Refugiados de Palestina en el Cercano Oriente (OOPS), expresa su preocupación por el déficit del presupuesto del Organismo e insta a los miembros del Comité y a la comunidad internacional a proporcionar el apoyo financiero necesario.

27. **El Presidente** espera con interés la celebración de la reunión conjunta del Comité y la Organización de la Conferencia Islámica. En la reciente reunión de la Liga de los Estados Árabes, planteó la cuestión del déficit de financiación en el presupuesto del Organismo.

#### **La situación en el Territorio Palestino Ocupado, incluida Jerusalén Oriental, y evolución del proceso político**

28. **El Sr. Mansour** (Observador del Estado de Palestina) dice que Israel sigue tomando medidas provocativas en Jerusalén. Los colonos y los funcionarios israelíes, incluido el Vicepresidente del Parlamento israelí, visitaron la Explanada de las Mezquitas (Al-Haram Ash-Sharif) y la mezquita Al-Aqsa y el Parlamento israelí intentó ampliar la soberanía ilegal de Israel sobre esos lugares sagrados. Ese intento ha sido condenado con firmeza por el Comité, el Grupo de los Estados Árabes, el Movimiento de los Países No Alineados y la Organización de la Conferencia Islámica. El orador encomia al Consejo de Seguridad y al Secretario General por rechazar esas medidas, que amenazan con hacer estallar un conflicto religioso cuyas repercusiones sería imposible prever. El orador se reunirá con el Secretario General y le pedirá que presione a Israel, la Potencia ocupante, para que desista de sus acciones irresponsables y potencialmente explosivas.

29. En 2013 las actividades de asentamiento se intensificaron hasta alcanzar unos niveles sin precedentes y siguen en aumento. Israel también está llevando a cabo una campaña de ejecuciones

extrajudiciales contra los palestinos en el Territorio Palestino Ocupado, que ha exacerbado aún más las tensiones, especialmente en Gaza. Resulta inaceptable que cualquiera de las partes recurra a la violencia y Palestina condena firmemente esas ejecuciones.

30. En la República Árabe Siria alrededor de 20.000 refugiados palestinos siguen atrapados en el campamento de Yarmouk, que de nuevo se encuentra sitiado. El orador pide al Gobierno sirio y las demás partes en el conflicto que levanten el sitio para que los residentes del campamento puedan recibir la asistencia humanitaria que necesitan urgentemente.

31. Israel está intentando convencer al mundo de que es el único con derecho a la tierra santa y que los palestinos son meros extranjeros allí. Al continuar con su campaña de construcción de asentamientos, mantener su presencia militar en el Valle del Jordán e insistir en que los palestinos, a diferencia de todos los demás Estados, deban aceptar a Israel como Estado judío, Israel pone de manifiesto su negativa a negociar de buena fe. A menos que adopte un enfoque más constructivo, demostrará que es imposible alcanzar un acuerdo sobre el estatuto definitivo con Palestina que solucione todos los problemas fundamentales.

32. Existe un claro consenso mundial sobre los parámetros y los resultados a los que se aspira en las negociaciones de paz entre Palestina e Israel: las negociaciones deben tomar como base las fronteras del 4 de junio de 1967, Jerusalén debe ser la capital del futuro Estado palestino, todos los soldados israelíes deben retirarse de Palestina y se ha de establecer una solución justa y de mutuo acuerdo para la cuestión de los refugiados basada en las resoluciones pertinentes de las Naciones Unidas. Palestina no puede reconocer a Israel como Estado judío.

33. Si Israel continúa saboteando todos los esfuerzos por resolver el conflicto y desafiando la voluntad de la comunidad internacional, será responsable de las consecuencias. Si fracasan las negociaciones, la comunidad mundial deberá estar dispuesta a adoptar un nuevo enfoque para lograr que Israel rinda cuentas por sus acciones ilegales contra el pueblo palestino. Los palestinos no desaparecerán simplemente. Más bien al contrario, aumentarán sus esfuerzos por acabar con la ocupación. Todas las partes que apoyan a los palestinos en su lucha, incluidos los agentes gubernamentales y de la sociedad civil, deben tomar medidas que

refuercen la solidaridad mundial con el pueblo palestino.

34. **El Sr. Wright** (Director de la Oficina del Representante en Nueva York del Organismo de Obras Públicas y Socorro de las Naciones Unidas para los Refugiados de Palestina en el Cercano Oriente) señala que en 2014 el OOPS afrontará un déficit de 71 millones de dólares, cifra que equivale al 12% de los gastos totales del Organismo. Ese es el mayor déficit que jamás ha afrontado el OOPS y llega en un momento en el que el Organismo se encuentra bajo una presión enorme, especialmente en la República Árabe Siria. En un momento de inmensa turbulencia en el Oriente Medio, es fundamental que los donantes mantengan o incluso aumenten sus contribuciones al Organismo para que este no se vea obligado a recortar los servicios esenciales a los que tienen derecho los refugiados palestinos.

35. En la República Árabe Siria se han desplazado 270.000 refugiados palestinos. Muchos han sido asesinados, entre ellos 12 funcionarios del OOPS, y 23 funcionarios siguen en paradero desconocido. Las infraestructuras del OOPS, incluidos los centros de salud y las escuelas, han sufrido daños enormes continuamente y las condiciones en el país siguen siendo muy difíciles. No obstante, el Organismo sigue haciendo todo lo posible por prestar servicios a los refugiados palestinos, que están viviendo en unas condiciones cada vez más precarias y peligrosas. El 18 de febrero de 2014 un explosivo impactó en una escuela del OOPS en Muzayrib y provocó la muerte de cinco niños refugiados palestinos y un funcionario del OOPS. Otras 20 personas resultaron heridas, entre ellas 8 niños, de los cuales 2 perdieron extremidades.

36. Durante 17 días a principios de 2014, el OOPS pudo entregar unos 7.800 paquetes de alimentos que se necesitaban con urgencia en el campamento de refugiados de Yarmouk, lo que cubrió aproximadamente el 50% del total de las necesidades nutricionales de los refugiados palestinos atrapados allí. El Organismo también consiguió distribuir vitaminas y efectuar algunas inmunizaciones contra la poliomielitis. Lamentablemente, la frágil tregua que había permitido que el Organismo accediera al campamento se rompió a principios de marzo de 2014 y el OOPS ya no ha podido prestar asistencia humanitaria. Es de suma importancia que el Gobierno y las facciones del campamento de Yarmouk lleguen a un acuerdo que

permita que el Organismo reanude sus actividades para prestar ayuda.

37. El Organismo tiene previsto llevar a cabo una campaña publicitaria titulada “Dejadnos pasar” para conseguir que se preste atención a ese asunto a nivel mundial. Con el fin de implementar su respuesta regional de 2014 a la crisis de la República Árabe Siria, el Organismo necesita casi 420 millones de dólares, cifra 15 veces superior a la requerida en 2012.

38. También se ha acentuado el deterioro de las condiciones de vida de los refugiados palestinos en Gaza, donde 800.000 personas, 2 tercios de la población, necesitan asistencia alimentaria. Se prevé que esa cifra aumentará entre el 10% y el 20% en 2014. El producto interno bruto de Gaza es un 15% inferior a los niveles registrados en 1999 y el 56% de los jóvenes y el 88% de las refugiadas jóvenes no tienen trabajo. Esas cifras siguen subestimando la magnitud del problema, ya que no todas las personas desempleadas se encuentran registradas ante las autoridades. Está prohibido casi por completo entrar y salir de Gaza, y Egipto ha cerrado los túneles bajo su frontera que conducen a la Franja. Apenas se realizan exportaciones desde Gaza y casi han cesado las importaciones de materiales de construcción, incluidos los que podría utilizar el Organismo. En el año 2000, el 10% de la población dependía de la asistencia alimentaria. Pero en 2014 esa cifra asciende al 70%.

39. La crisis de Gaza ha sido provocada por el hombre y se ha visto agravada por un bloqueo ilegal que constituye un acto de castigo colectivo. La gran mayoría de la población se ve obligada a sufrir inseguridad alimentaria y no tiene otra alternativa que depender de la asistencia alimentaria que presta la comunidad internacional. A pesar de la penosa situación, las autoridades de ocupación han dificultado cada vez más la actuación del Organismo, incluso exigiendo que los proyectos del OOPS vuelvan a certificarse. Desde marzo de 2013 no se han aprobado nuevos proyectos de construcción. Además, como consecuencia de las restricciones impuestas al Organismo, entre otras las relativas al embalaje y el seguimiento, se están malgastando más de 5,8 millones de dólares, lo que equivale al 1% del Fondo General del Organismo. Los costos administrativos aumentarán aún más en 2014 como resultado de las nuevas restricciones impuestas al uso del cemento.

40. Aunque el OOPS preferiría centrarse en el desarrollo humano, no tiene más opción que hacer frente a la difícil situación de los refugiados más pobres. El Llamamiento de Emergencia para Gaza que puso en marcha el Organismo se enfrenta a un déficit de 30 millones de dólares. A menos que se ataje este déficit, se tendrán que recortar algunos programas, como las raciones y los programas de alimentos en las escuelas. El OOPS pide a todos los donantes que velen por que esto no suceda.

*Se levanta la sesión a las 12.30 horas.*